

(éd.), *Actes du congrès de l'Association internationale de sémiotique visuelle*, Sienna, 1998); "Le regard impliqué", *Revista Lusitana*, 17-18, Lisbonne, 1998; "Pour l'habitude", *Caderno de discussão do IV Colóquio do Centro de Pesquisas Sociosemióticas*, São Paulo, C.P.S., 1998 (trad. ital. in P. Fabbri et G. Marrone (éds.), *Semiotica in nuce*, vol. II, Teoria del discorso, Rome, Meltemi, 2001).

REFERÊNCIAS BIBLIOGRÁFICAS

FONTANILLE, J. e ZILBERBERG, C. (1998) *Tension et signification*. Liège: Mardaga, capítulo "Présence".
GENINASCA, J. (1984) "Le regard est-

hétique" in *Actes Sémiotiques* VI, 58.
GREIMAS, A. J. (1987) *De l'imperfection*. Périgueux: Pierre Fanlac Éditeur.
GREIMAS, A. J. e COURTÉS, J. (1979) *Dicionário de semiótica*, trad. port. Alceu A. Lima et alii.. São Paulo: Cultrix.
LANDOWSKI, E. (1988) "La lettre comme acte de présence" in *La lettre. Approches sémiotiques* de Cl. Calame et L. Vélez-Serrano (éds.). Fribourg: Éditions Universitaires de Fribourg.
LANDOWSKI, E. (1989) *La société réfléchie. Essais de sociosémiotique*. Paris: Seuil (trad. port. *A Sociedade refletida*, São Paulo-Campinas: Educ-Pontes, 1992; trad. esp. *La sociedad figurada*, México: Fondo de Cultura Económica, 1993; trad. ital. *La Società riflessa*, Roma: Meltemi, 1999).

V. PERFILES

JEAN-MARIE FLOCH (1942-2001)

Jean-Marie Floch faleceu no último dia 10 de abril 2001 e, após uma semana, ocorreram as cerimônias fúnebres nessa terça-feira nos arredores de Paris, onde por muitos anos viveu e, ousou dizer, sem dúvidas, que foi muito feliz com os seus familiares.

Homem sensível, humano, Floch tinha uma rara inquietude intelectual e uma dinamicidade que lhe possibilitaram, ao mesmo tempo, atuar como pesquisador, professor e consultor de comunicação e marketing, atendendo contas de renomados clientes, atividade profissional na qual fez a semiótica encontrar sua ação efetiva fora da academia, do mesmo modo como soube converter sua prática e atuação no mercado em subsídios semióticos que fizeram avançar a semiótica geral no âmbito da figuratividade, do sincretismo e das estratégias de manipulação. Ele ensinava semiótica na Fondation National des Sciences Politiques e, até 1995, animou o atelier de "Sémiotique visuelle", que fora formado em torno do "Seminaire de Sémantique générale" de A. J. Greimas na E.H.E.S.S., no final da década de sessenta. Foi Floch um dos integrantes fundadores desse núcleo de investigação coletiva, o qual coordenou por mais de trinta anos consecutivos. Sem mencionar, que durante as suas escapatórias nos Alpes, montanhês que era, ele também se dedicava à criação de imagens em desenhos e aquarelas, reservadas a poucos. Pesquisador estrangeiro integrante do Centro de Pesquisas Sociosemióticas, seus desenvolvimentos da semiótica pontuam a maioria de nossas investigações sobre o semi-simbolismo, a figuratividade, a figuratividade profunda, a semiótica sincrética, semiótica plástica e a das mídias.

Com extremo rigor conceitual e metodológico, o semioticista apaixonado pela imagem tinha interesses múltiplos que fizeram de seu pioneirismo na constituição da semiótica visual a abrangência mesmo que esse campo disciplinar tem na atualidade. Seus escritos abordam imagens da pintura (*Petites mythologies de l'œil et de l'esprit*, Paris: Hadès, 1985), da fotografia (*Les formes de l'empreinte*, Périgueux: Fanlac, 1986); das mídias (*Sémiotique, marketing et communication*, Paris: Presses Universitaires de France, 1990, "La génération d'un espace commercial", *Actes Sémiotiques-Documents*, 87, 1987), dos objetos de marcas e as marcas na sociedade de consumo (*Identités visuelles*, Paris: Presses Universitaires de France, 1995), das histórias em quadrinhos (*Une lecture de Tintin au Tibet*, Presses Universitaires de France, 1997),

dos ícones russos, que nos ficaram legados por suas notas elaboradas ao longo dos últimos dez anos.

O retrato do intelectual que se ocupou com perspicácia e inventividade de um *bricoleur* do estudo de nossa cotidianidade fica ainda para um esboço futuro. Hoje, por mais esperada que fosse a morte do intelectual dado ao agravamento de sua enfermidade, emerge somente a triste confirmação de que Jean-Marie foi interrompido no apogeu de sua maturidade intelectual. Para a fecundidade do seu trabalho intelectual, a vida foi extremamente curta.

Ana Claudia Alves de Oliveira

GOMBRICH, EL ARTE Y SU TIEMPO

(1909-2001)

“No existe realmente el Arte, tan sólo hay artistas.” Esta declaración de Gombrich, con la que inicia la reconocida *Historia del Arte*, da cuenta de su mirada del hecho artístico y del lugar del sujeto en la creación. Más adelante, en el mismo texto, se pregunta si algún crítico de fines del siglo XIX habría sido lo suficientemente perspicaz como para descubrir en el “loco holandés de mediana edad”, en el “caballero retirado y acomodado que casi no enviaba cuadros a ninguna exposición” o en “el corredor de bolsa convertido en pintor” a Van Gogh, Cézanne y Gauguin, las tres figuras que estaban haciendo historia en ese momento. La sencillez de la respuesta es innegable: no se trata de saber si los habría apreciado sino de saber *si los habría conocido*.

Ambos ejemplos subrayan la relevancia que tenía para Gombrich la dimensión humana de artistas y críticos o, dicho en términos semióticos, la dimensión contextual en la que se genera el arte y su interpretación: los hechos artísticos están en constante diálogo con todas las épocas y los estudios históricos siempre han de hacerse eco de ese diálogo entre el pasado y lo viviente.

Como historiador del arte, intentó hacer inteligibles los elementos fácticos de una cronología; como crítico intentó dar opinión respecto de ellos y, en ambas actividades, fue un intérprete que dotó de sentido —un sentido entre otros posibles—, a la teoría del arte, concibiéndola como una actividad alejada de las sensaciones subjetivas, de las impresiones estéticas y por el contrario, basada en disciplinas tales como la antropología, la historia de la religión, la psicología y hasta la filología clásica.

En este punto cabe señalar otros dos aspectos de su producción: en primer lugar, la vocación explícita de utilizar un lenguaje simple, poco técnico, accesible a estudiantes, neófitos y especialistas en otras disciplinas —la “accesibilidad” de los textos era un consigna militante que conservó a lo largo de toda su obra—; en segundo lugar, el diálogo que Gombrich entabla en sus textos con otros críticos, con otros intér-

pretes del arte. Gombrich polemiza con artistas y críticos pero reconoce que son sus obras las que lo conducen a pensar, a definir posiciones, a sentar conceptos. Esta tríada, *interdisciplinarietà, accesibilidad y dialogismo*, constituye el soporte de una obra plena que ha marcado el pensamiento sobre el arte de casi todo el siglo XX. Pero aún más: estas tres características son las que, a su vez, permitieron la extensión de los conceptos de Gombrich más allá de las fronteras del arte. Así, sus formulaciones respecto del arte imitativo, la construcción de la imagen visual, los esquemas de percepción y las expectativas del intérprete sirvieron de fundamento para muchos de los desarrollos de la semiótica visual. El énfasis que pone Gombrich en la convencionalidad de la percepción y de los códigos imitativos constituyó un ineludible punto de referencia para el largo debate sobre la iconicidad, tanto en el consenso, como en el disenso de quienes como Eco, Gubern, Sorensen, Klinkenberg —entre otros— tomaron esos desarrollos incorporándolos al debate.

Nacido en la Viena de comienzos de siglo, Gombrich vivió y disfrutó su apogeo intelectual, nutriéndose de la atmósfera erudita y rupturista característica de esa ciudad. Como tantos intelectuales judíos, con el avance del nazismo debió emigrar a Londres, donde vivió hasta su muerte, ocurrida hace pocas semanas. Como tantos otros, saltó las barreras de su mundo para desarrollarse como perseguido y acogido, como desterrado y adoptado en un mundo confuso. Su figura cubre casi todo el siglo XX y su pensamiento domina la escena de la segunda mitad como referencia ineludible para la comprensión de los fenómenos de la imagen, la percepción, la historia y su historicidad. Se extingue en los umbrales del siglo XXI, en un mundo también confuso, aunque la confusión sea de otro orden. Sin embargo, ese Gombrich que no dejó de reconocer que siempre había un hilo sutil que unía nuestra historia presente con hechos remotos, tales como las pirámides o las esculturas griegas, tal vez pueda continuar marcando la firmeza de ese hilo en la historia de la humanidad que, a través de líneas oblicuas, nunca directas, liga nuestros actos con los del ayer y también con los del futuro. Y podemos finalizar hoy más que nunca, también con Gombrich, recordando que no por tratarse de futuro está exento de crítica.

Marta del Valle Ledesma

THOMAS A. SEBEOK

(1920-2001)

Al cierre de la edición del segundo número de *deSignis* recibimos la triste noticia del fallecimiento de Thomas A. Sebeok. Los artículos de la revista siguen siendo los mismos pero, de alguna manera, ya son otros porque con Sebeok ha muerto uno de los paradigmas vivientes de la semiótica. Su figura académica se recorta, atravesando